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Уважаемый 

Господин Кайрат Шораулы! 

Құрметті ханымдар мен мырзалар! 

 

От имени Национальной палаты предпринимателей "Атамекен" 

искренне рад приветствовать всех участников шестой пленарной 

сессии Делового Совета Совещания по взаимодействию и мерам 

доверия в Азии.  

Хочу поблагодарить Секретариат СВМДА и Международный 

Финансовый Центр Астана за содействие в организации сегодняшнего 

мероприятия.  

Как было решено на прошлом заседании, работа Делового совета 

СВМДА в этом году сфокусирована на развитии сотрудничества наших 

стран в сферах продовольственной безопасности, возобновляемой 

энергетики и зеленого финансирования. 

Более того, успешно прошедший в сентябре текущего года в Астане 

Саммит СВМДА заложил организационные и институциональные 

основы сотрудничества между государствами-членам, для 

постепенного преобразования СВМДА в полноценную региональную 

международную организацию. 

В этой связи, пользуясь случаем, поздравляю наших коллег с Кувейта 

с присоединением к организации в качестве государства-члена, а также 

приветствую Туркменистан в качестве наблюдателя. 

В данном контексте, я также хотел бы особо отметить, поддержку 

государствами-членами СВМДА - инициатив Президента РК           

Касым-Жомарта Токаева, в частности, создания Совета по устойчивой 

взаимосвязанности, призванного способствованию формирования 



эффективных транзитно-транспортных коридоров по всей Азии и за ее 

пределами. 

В целом, все диалоговые площадки, в том числе наш Деловой Совет 

СВМДА имеют общие задачи по взаимосвязанности, качественному 

строительству практического сотрудничества наших стран.  

Поэтому, мы должны подумать о разработке механизмов и стратегий, 

направленных на обеспечение стабильного доступа наших стран к 

соответствующим ресурсам в контексте продовольственной 

безопасности, активизировать обменом опыта и передачу передовых 

технологий в области сельского хозяйства и пищевой промышленности, 

чтобы повысить экономическую эффективность производства и 

укрепить продовольственную безопасность в регионе. 

Очевидно, что политическое значение экспорта продуктов питания 

будет неуклонно расти. Его значительный рост вызван как 

последствиями короновирусной пандемии, так и обострившимися 

геополитическими процессами, вылившимися в санкции, разрушение 

глобальных логистических цепочек, в топливно-энергетический кризис 

и др.  

Так, за последние два года индекс продовольственных цен увеличился 

на 46.5% (индекс ФАО в 2020г. составлял 98,1%, в 2021г. – 125,7%, а в 

2022г. достиг 143,7%). Такие исторические максимумы могут быть 

преодолены только увеличением объемах производства в странах –

экспортерах, таких как Казахстан, снятием барьеров в торговле 

сельхозпродукцией и увеличением пропускной способности транзитных 

коридоров. 

Необходимо тут отметить, что Казахстан и страны Центральной Азии 

остро сталкиваются с проблемой дефицита водных ресурсов. Решение 

вопроса продовольственной безопасности, соответственно, находится 

в жесткой связке с повышением эффективности управления водно-

энергетическим комплексом и применением влагосберегающих 

технологий. 

Не менее актуальными для стран СВМДА являются две смежные темы 

- возобновляемая энергетика и зеленые финансы. Переход к 



возобновляемым источникам энергии – это не только экологически 

важный шаг, но и перспективный сектор для развития наших экономик. 

Сотрудничество в этой области позволит сократить зависимость от 

ископаемых видов топлива, уголь, нефть и газ, которые, безусловно, 

вносят наибольший вклад в глобальное изменение климата, но более 

чистые источники энергии должны укреплять свои позиции. В 

настоящее время только 29 % электроэнергии поступает из 

возобновляемых источников.  

В 2013 году Правительством были сформулированы конкретные цели 

развития сектора ВИЭ в Казахстане. В этой связи определен объем 

рынка ВИЭ и очерчен потенциал по снижению парниковых газов от 

ВИЭ. 

Так, по итогам 2022 года в республике действуют 130 объектов ВИЭ с 

установленной мощностью 2400 МВт. А объем выработки ВИЭ 

составил 5,11 млрд. кВтч. 

Эта тематика традиционно показывает свою актуальность, ведь по 

информации международного энергетического агентства мощность 

ВИЭ в мире к 2027 году удвоится. 

Учитывая специфики наших экономик, опыта и научного потенциала, 

вместе мы можем разрабатывать совместные проекты, внедрять 

инновационные технологии, а также поддерживать обмен и передачу 

знаний в указанных мной выше направлениях сотрудничества. 

В этой связи, я призываю всех участников к активному взаимодействию 

в вышеуказанных сфера[.  

Спасибо за внимание. Желаю плодотворных обсуждений и успешного 

сотрудничества!  


